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冬奥 场外音

昨晚又传喜讯。高亭宇在速度滑冰500米比赛中夺冠，为中国代

表团添上第4金。而且，这4枚金牌来自于三个不同的项目，除了速度

滑冰，还有短道速滑的2枚和自由式滑雪的1枚。在金牌的项目分配

上，既有冰上也有雪上，中国代表团已取得新的突破。

接下来的赛程，中国队在短道速滑、自由式滑雪、单板滑雪等项目

上还有冲击金牌的机会，超越温哥华冬奥会5枚金牌的纪录完全有可

能。如果把目光移开金牌，就会发现，北京冬奥会更可喜的，是中国冰

雪健儿全面出击。已经开赛的项目中，中国身影书写了许多的“第一”。

特别是传统较弱的雪上项目迎来突破。在首钢滑雪大跳台，17岁

的何金博完成个人最高难度动作；在国家雪车雪橇中心，21岁的王沛

宣上演中国女子雪橇冬奥首秀；在张家口赛区云顶滑雪公园，19岁的

单板小将荣格代表中国首登女子坡面障碍技巧赛场……在基础大项高

山滑雪中，中国选手徐铭甫首次参加难度最大的滑降项目，并顺利完

赛。赛后，作为鼓励，国际奥委会主席巴赫特地将一块自己签名的手

表，送给这名24岁的中国选手。

北京冬奥会，中国共在35个小项上首次获得参赛资格，同时在过

去欧美选手垄断的项目上取得显著突破。像越野滑雪男子个人短距离

（自由技术）赛，王强闯进8强。昨晚结束的冬季两项短距离比赛中，中

国有2名男选手和1名女选手晋级之后的追逐赛。另一场越野滑雪女

子4×15公里接力赛，中国队的成绩进入前十位。

巴赫表示，冬奥会的目标是让地球上更多的人，通过接触、

参与冬季运动来获得更多的

机会，描绘更好的人生。而在

这条道路上，中国正在加速前

行。当北京冬奥大部分项目

都有本土运动员的身影出现，

冰雪运动的种子才真的破

土。未来，冰雪运动有望走入

更多家庭，成为他们的生活方

式，冰雪产业高速发展，中

国就像一片大雪花，为

奥林匹克大家庭凝

聚起更多的雪花，

共同起舞。
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一骑绝
尘，华光璀璨
的冰丝带里，
一抹中国红
镶上了金边。
直面高

亭宇这个御
风飞行的大
男孩，在这个
夜晚，他既潇
洒风趣地回
答记者的问
题，也数度流
下热泪。三
种表情勾勒
出一个真性
情的奥运冠
军，就像他赛
后所说：“在
家门口，不破
纪录拿个冠
军，我都不好
意思。”

新的奥运会纪录，新的速滑500米王者，属于

中国的高亭宇！现场主持人高声宣布他夺冠的那一

刻，国家速滑馆媒体席上的一些国外记者，都不由得竖

起了大拇指。高亭宇破奥运会纪录夺冠，显然颠覆了他们

一贯的认知。正如高亭宇本人在赛后所言，能够拿下速滑

500米这个冠军意义非凡，“相当于黄种人跑赢了巅峰时期

的博尔特。”

冬奥会的所有冰上项目中，速度滑冰追求的是极致的个

人速度，而男子500米则是距离最短、速度最快的小项，因此

圈内人都把它比作田径比赛的男子100米。在这场“冰上飞

人大战”中，“小个子”高亭宇击败了欧美的诸多强敌，硬生生

从他们的领地，杀出一条血路。

34.65秒，是高亭宇在平昌的成绩。这一次在北京，变成

了34.32秒，0.33秒，也就是一眨眼的时间。但为了争取这一

瞬间，高亭宇努力了四年。

当赛场响起了《我爱你中国》的激昂旋律，高亭宇则高举

国旗绕场飞奔，仰面长啸后，他悄悄擦了擦眼角的泪水。

谁都知道，这枚金牌的意义，高亭宇更是了然于心。“作为

男子速滑第一枚金牌，希望给大家起个好头，开了头就收不住

了，未来争取多拿几块。” 特派记者 关尹（本报北京今日电）

这块金牌有多“重”

彪 带伤上场无惧魔咒
高亭宇是怎样一个人？熟悉他的家乡媒体记者说了

一个字：彪。在东北话里，这是对一个运动员极高的褒扬。

在拿到了本届冬奥会金牌之后，高亭宇创造了一项

新的历史。他成为中国代表团奥运会历史上，第一个在

当届奥运会拿到金牌的旗手。

赛后接受本报记者提问时，高亭宇霸气表示：“我就

是要打破它，不然不是白来了？！”

赛前高亭宇听到了许多“预言”。“别人都说第七组出

场不可能夺冠，我偏不信。”但主场的压力，依然渗入到高

亭宇备战的点滴时刻中，即使一向乐观如他，也有了些微

改变。他透露，自己昨天赛前还受伤了，“练太猛，大腿拉

伤。”甚至因为太紧张，一贯倒头就睡，能连睡8、9小时的

他，竟然失眠了。为了心无旁骛，他甚至在一周前就将手

机里的微信软件给卸载了，“这样，谁都打扰不了我了。”

“什么‘魔咒’不‘魔咒’啊，上场滑就完了。都在家

门口了，这么好的场地，我就得拿个冠军！谁怕谁？来

整呗！”豪气无比的东北话将冠军霸气展露无遗。

默 偷学出师变成冠军
昨天比完，有很长一段时间，高亭宇一个人“躲在”

领奖台一侧。他说，自己想到了很多过去的事。

高亭宇的家在黑龙江伊春。“我特别喜欢在冰场上

自由自在、驭风飞翔的感觉，小时候第一次滑冰的时候，

我就爱上了这种感觉，觉得特别神奇又特别享受其中。”

上小学时，学校组织滑冰课，年幼的他瞒着父母报

了名，结果挨了一顿臭骂。母亲张晓力后来回忆：“我记

得那几天，小宇天天都回来得特别晚。有一次，天都快

黑了，小宇还没回家，我有些着急，就去学校找他，这才

发现原来他在学校报名了滑冰课。”

10岁时，天赋异禀的高亭宇被选入了专业队，从此

离家过起了集体生活。“一天下来全身都酸痛不已，上台

阶腿都抬不起来，有时累到晚上连觉都睡不好。”高亭宇

对那段日子记忆深刻，但他选择了咬牙坚持。

张晓力带着儿子去找了现在的教练刘广彬。“个

头太小，再长长个，再来。”没想到，第一次见面，高亭宇

竟然被刘广彬给拒绝了。在牡丹江地方队继续训练，几

年后，成绩出众的高亭宇进入黑龙江省队，如愿师从刘

广彬，之后又进入国家队。在外人看来高亭宇“话不

多，就愿意睡觉”，但妈妈知道“这孩子有主意”。

泪 四年之后实现诺言
犹记得在平昌，拿着手中的铜牌，他一脸不高兴。

彼时，他嘀咕：“到了北京，我想把奖牌换个颜色。”昨天

赛后，他霸气表示，想对四年前的自己说一句：“看，我说

到做到了！”

实现诺言的背后，其实并非一片坦途。突如其来的

腰伤最严重时让他腰动不了。高亭宇没有把自己的伤情

告诉家人，他的妈妈还是看了新闻才知道这件事。

而直到现在，他

的伤病也没有痊愈。

夺冠后，被问到未来

打算，高亭宇感慨地

说：“保护好身体，因为

受的伤太严重了。”

特派记者 厉苒苒
（本报北京今日电）

■“冰丝带”第一次为中国选手夺冠变成

“金丝带” 本版图片 特派记者 李铭珅 摄


